

## Le premier grand tremblement de terre au Canada

Dans la *Relation* de 1637, le Père DeQuen nous informe que les Sauvages avaient conservé la tradition d'un grand tremblement de terre arrivé au Canada, mais ils ne pouvaient dire vers quel temps.

La *Relation* de 1638 dit :

“ Le jour de la Saint-Barnabé (11 juin), nous avons eu un tremble-terre en quelques endroits ; il se fit si bien sentir que les Sauvages étaient bien étonnés de voir leurs plats d'écorce de choquer les uns les autres et l'eau sortir de leurs chaudières. Cela leur fit jeter un grand cri plein d'étonnement.

Dans la *Relation* de 1661, il est encore fait mention d'un tremblement (tremble-terre) “ arrivé cet hiver dernier à Montréal, qui fit trembler les habitants par avance et fit redouter les malheurs qui ont suivi ce funeste pronostic.”

Mais les tremblements de terre de 1638 et de 1661 mentionnés ici ne furent que partiels, le premier se faisant sentir à Québec et le second à Montréal.

C'est le 5 février 1663 qu'on ressentit dans tout le pays un tremblement de terre... qui en valait la peine. Les contemporains nous ont laissé de ce tremblement de terre des relations tellement abracadabrantes que les hommes de science se refusent à y ajouter foi.

Le Père de Charlevoix, dans son *Histoire de la Nouvelle-France*, a résumé à peu près tout ce qui avait été écrit sur ce sujet.

Nous le citons :

“ Pendant l'automne de 1662, peu de jours après le départ de M. de Pétrée, on vit voler dans l'air quantité de feux, sous différentes figures, toutes assez bizarres. Sur Québec et sur Montréal il parut une nuit un globe de feu qui jetait un grand éclat, avec cette différence, qu'à Montréal il semblait s'être détaché de la lune, qu'il fut accompagné d'un bruit semblable à celui d'une volée de canons, et qu'après s'être promené dans l'air l'espace d'environ trois lieues, il alla se perdre derrière la montagne d'où l'île a pris son nom ; au lieu qu'à Québec, il ne fit que passer et n'eut rien de particulier.

“ Le septième de janvier de l'année suivante, une vapeur presque imperceptible s'éleva du fleuve, et, frappée des premiers rayons du soleil, devint transparente, de sorte néanmoins qu'elle avait assez de corps pour soutenir deux pareilles, qui parurent aux deux côtés de cet astre. Ainsi l'on vit en même temps comme trois soleils, rangés sur une ligne parallèle à l'horizon, éloignés les uns des autres en apparence de quelques toises, et chacun avec son iris, dont les couleurs variant à chaque instant, tantôt étaient semblables à celles de l'arc-en-ciel, et tantôt d'un blanc lumineux, comme s'il y

avait eu derrière, un grand feu. Ce spectacle dura deux heures entières, il recommença le quatorze ; mais ce jour-là, il fut moins sensible.

“ Ce que je vais ajouter n'a pas été aussi public, et chacun croira ce qu'il jugera à propos ; mais je dois faire observer qu'il ne s'agit point de prédictions faites après coup, que celles qu'on va voir, ont été connues avant l'événement ; que cet événement, à en juger par l'effet qu'il produisit, a tout l'air d'un avertissement du ciel, et que la conduite ordinaire de la Providence en pareilles occasions, est de faire avertir les coupables que la justice divine est prête à lancer la foudre : ainsi le Seigneur en usa-t-il à l'égard des Ninivites, qui parèrent le coup dont ils étaient menacés, par une pénitence exemplaire, et il y a peut-être ici quelque chose encore de plus marqué, comme nous le verrons bientôt.

“ Quoi qu'il en soit, au commencement de février de la même année, il se répandit un bruit sourd qu'il y aurait bientôt un tremblement de terre, dont on n'avait point d'exemple dans l'histoire, et ce bruit était fondé sur les discours d'une personne éminente en piété qui s'en était ouverte à un petit nombre de ses amis, et qui se donnait de grands mouvements pour engager tout le monde à se bien mettre avec Dieu, et à travailler de tout son pouvoir à calmer le courroux du ciel irrité contre la Nouvelle-France.

“ Le troisième du même mois une Algonquienne, fervente chrétienne, étant la nuit dans sa cabane, éveillée et assise sur son lit, crut entendre une voix qui disait que dans deux jours il arriverait des choses inouïes, et, le lendemain, comme elle était dans la forêt avec sa sœur, faisant la provision de bois, elle entendit encore très distinctement la même voix qui lui dit que le jour suivant entre cinq et six heures du soir la terre tremblerait d'une manière terrible. Sa sœur n'entendit point la voix et ne s'aperçut de rien.

“ Une jeune fille de la même nation qui menait une vie toute angélique, et à qui sa piété et sa confiance en la vertu de la croix du Sauveur avaient mérité la guérison subite d'une maladie, jugée incurable par les médecins, crut voir en songe la nuit du quatre au cinq la Mère de Dieu, qui lui marquait l'heure et toutes les circonstances de ce tremblement. Le soir du cinq, très peu de temps avant qu'il commençât, elle parut comme hors d'elle-même, et se mit à crier de toute sa force par deux fois, *ce sera bientôt*, ce qui jeta tous ceux qui l'entendirent dans un grand saisissement.

“ Enfin le même jour la Mère Marie de l'Incarnation, cette illustre fondatrice des Ursulines de la Nouvelle-France, dont les ouvrages, si généralement estimés, font voir qu'elle n'était rien moins qu'un esprit faible, après avoir reçu du ciel plusieurs avis de ce qui devait arriver